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l El decomiso de aserraderos, gracias a 
operativos conjuntos con la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente, la Comisión Nacional 
Forestal y la Fiscalía General de la República.

l "La Fiscalía General de la República y la Fiscalía de 
Morelos están realizando las investigaciones necesarias 
para proceder con las detenciones de los presuntos 
responsables de la tala ilegal y sus familiares involucrados 
en esta actividad ilícita", informan.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 7

Sedena dice haber 
desmantelado 21 
aserraderos en Huitzilac

Se estudia la judicialización de talamontes 

El Wero 
Mercado pide 
“licencia”

A revisión, 
gastos en 
publicidad del 
Ejecutivo

“Magistrados 
de carrera, y 
no a la 
carrera”, 
piden 

ANGÉLICA ESTRADA / P 9
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ANGÉLICA ESTRADA / P 11

l Víctor Mercado pidió 
“licencia” al cargo de 
Coordinador de Asesores 
del Poder Ejecutivo para 
enfocarse en sus 
aspiraciones políticas en 
busca de la candidatura de 
Morena al gobierno del 
estado.

l En el Congreso prometen 
que habrá una “seria” 
revisión a los gastos 
“excesivos” en publicidad 
del gobierno del estado, 
antes de entrar al análisis 
del Paquete Económico 
2024.

l La Asociación Civil de 
Magistrados y Consejeros 
en Retiro de Morelos, 
pidieron a los legisladores 
analizar a fondo los perfiles 
de los futuros magistrados 
del Poder Judicial.

Opinión:  Hugo Carbajal Aguilar  / P4    José Martínez Cruz y Marco Aurelio Palma Apodaca  / P4
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AL SALÓN DE LA FAMA •  MIGUEL ÁNGEL
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Sobre La Jornada Morelos

Con pena me doy cuenta de que La jornada Morelos esta alineada a la derecha.

Nombre reservado a petición del remitente

En pleno análisis del Paquete 
Económico propuesto por el 
poder Ejecutivo para el próxi-

mo ejercicio presupuestal, hace un 
par de días empresarios y diputados 
se reunieron para analizar el delicado 
tema del aumento al impuesto sobre 
la nómina o, como los iniciados le di-
cen, “Impuesto sobre Erogaciones por 
Remuneraciones al Trabajo Personal”.

El gobierno del estado lamentó no 
haber sido convocado a tal reunión y 
externó su extrañeza ante los medios 
de información pues “desde el mo-
mento en que se entregó el Paquete 
Económico, el pasado 29 de septiem-
bre, el Gobierno del estado de More-
los ha reiterado en múltiples veces y 
en diferentes espacios, la disposición 
para generar mesas de trabajo con las 
y los legisladores a fin de llevar a cabo 
el análisis correspondiente, explicar 
a detalle o ampliar la información del 
anteproyecto presentado”.

“Las autoridades de la Secreta-
ría de Hacienda lamentan no ha-
ber sido convocadas esta mañana 
para participar en dicho evento 
realizado en las instalaciones del 
Poder Legislativo; ya que este es-
pacio de participación empresarial 
representaba una gran oportuni-
dad para tener un primer acerca-
miento e iniciar un diálogo que 
permita aclarar dudas y evitar la 
desinformación”, señaló en un co-
municado oficial.

Parece ser que el problema fue 
precisamente ese: tener “un primer 
acercamiento e iniciar un diálogo” 
sobre un tema que ya está bajo re-
visión. De hecho, ayer el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) en 
Morelos lamentó que el poder Ejecu-
tivo no haya tomado en cuenta a la 
Iniciativa Privada para la propuesta 
del incremento del impuesto sobre 
la nómina, por lo que tuvieron que 

esperar a la revisión del tema en la 
Cámara de Diputados.

Desde luego, ayer, el presidente 
de la Mesa Directiva del Congreso 
de Morelos no dejó pasar la ocasión 
para aclararle el punto al Ejecutivo: 
los “empresarios pidieron la reunión 
que se llevó a cabo, pero también creo 
que sería importante que por parte 
del Ejecutivo hubiera esa buena co-
municación con estos sectores, pre-
vio a enviar el paquete económico al 
Congreso”.

Si se ve el tema desde el lado op-
timista, esta es una muestra de lo 
útil que puede ser la diversidad de 
puntos de vista en contraposición de 
una postura hegemónica compartida 
entre los poderes; pero si uno vive 
en Morelos, se puede acostumbrar a 
ser un poco pesimista y esto podría 
tomarse como una muestra más 
de que los poderes estatales están 

acostumbrados a tomar decisiones 
sin preguntarle o tomar en conside-
ración a nadie.

Menos mal que, en este tema en 
particular, los empresarios están 
atentos para ventilar asuntos que 
les interesan de manera directa, 
pero ¿quién aboga por las decisio-
nes y leyes que se confeccionan sin 
consultar con nadie? Esas son quejas 
permanentes de varias minorías en 
nuestro estado y, sin ir muy lejos, en 
estos momentos el poder Legislativo 
entrevista a puerta cerrada a los aspi-
rantes a las magistraturas vacantes, a 
pesar de que fueron varios sectores y 
organizaciones las que pidieron trans-
parencia en el proceso.

Toda la clase política debería recor-
dar el viejo dicho que dice que “ha-
blando se entiende la gente”, porque 
hacer las cosas en lo oscurito siempre 
se presta a malas interpretaciones.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Las autoridades de la Vigési-
ma Cuarta Zona Militar en la 
región de Morelos han asegu-
rado la seguridad para la reali-
zación de la Feria de la Cecina 
en el municipio de Yecapixtla, 
a pesar de la aparición de nar-
comantas que amenazaban con 
ataques durante la celebración 
de dicha feria.

En una entrevista, el Gene-
ral de Brigada Diplomado Es-
tado Mayor y comandante de 
la 24ava Zona Militar, Antonio 
Ramírez Escobedo, afirmó que 
tanto elementos militares como 
de la Policía Estatal y munici-
pal estarán involucrados en la 
vigilancia de los alrededores de 
la feria.

Ramírez Escobedo también 
mencionó que la Fiscalía Gene-
ral de Morelos está llevando a 
cabo investigaciones y diligen-
cias para detener a los presun-
tos homicidas que dejaron tres 
cuerpos sin vida en el municipio 
de Yecapixtla, en un incidente 
ocurrido el pasado lunes.

"En las próximas fechas, se 
llevará a cabo la Feria de la Ce-
cina en Yecapixtla, el día 19. Por 
lo tanto, tenemos previsto par-
ticipar en la seguridad en coor-
dinación con las autoridades 
federales y estatales. Esto es 
importante para garantizar que 
la feria, que tiene un impacto 
económico y comercial signifi-
cativo en la región, se desarrolle 
en las mejores condiciones".

Durante el fin de semana pa-
sado, se encontraron los cuer-

pos sin vida de tres hombres en 
diferentes lugares del municipio 
de Yecapixtla en el estado de 
Morelos. Junto a los cuerpos, se 
hallaron mensajes de violencia. 
En uno de los mensajes se ame-
nazaba al diputado Francisco 
Sánchez Zavala, conocido como 
"Paco Sánchez", y se le respon-
sabilizaba de posibles ataques 
armados contra los asistentes a 
la Feria de la Cecina organizada 
por el alcalde Heladio Sánchez 
Zavala.

La Feria de la Cecina en Ye-
capixtla 2023 se llevará a cabo 
desde el 19 hasta el 31 de oc-
tubre de 2023. Los visitantes 
podrán disfrutar de una amplia 
variedad de actividades, inclu-
yendo la famosa gastronomía, 
puestos de artesanías, música 
en vivo y mucho más.

Garantizan 
seguridad en la 
Feria de Yecapixtla

Falta de capacitación en 
empresas de seguridad 
fomenta autorrobos

PARA LLORAR •  OMAR

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El presidente de la Asociación de Empresas 
de Seguridad Privada en Morelos, Alejandro 
Dorantes Rodríguez, aseguró que la falta de 
capacitación provoca que los empleados de las 
empresas de seguridad privada cometan delitos, 
como ocurrió en la madrugada de este martes en 
el Centro Comercial "Las Plazas".

El empresario afirmó que en los últimos años 
en Morelos, solo el tres por ciento de los trabaja-
dores de empresas de seguridad cometen delitos.

Sin embargo, explicó que en el caso de los pro-
pietarios de la empresa con razón social "Grupo 
de Seguridad Privada y Adiestramiento S. A. de 
C. V.", cuentan con registro por parte de la Co-
misión Estatal de Seguridad (CES).

Por lo tanto, los empresarios deberán llegar a 
un acuerdo conciliatorio con los propietarios del 
Centro Comercial "Las Plazas", además de reci-
bir una sanción y enfrentar un proceso judicial 
por parte de los dos empleados que robaron en 
los cuatro negocios.

"Dentro de la empresa de seguridad debe haber 
un responsable, ya que todos sus trabajadores 
deben contar con su propio registro nacional 
de personal de seguridad. Es importante que, 
una vez que la autoridad competente realice la 
investigación, los guardias vean que no quedarán 

exentos de una sanción y que este tipo de con-
ductas son castigadas. Además, la empresa debe 
estar debidamente registrada".

Asimismo, mencionó que en caso de que los 
dos guardias que están siendo procesados por el 
robo hayan sido víctimas de extorsión, la empre-
sa de seguridad debería haber capacitado a sus 
elementos en este tipo de situaciones.

"En el caso de que la empresa no haya contado 
con su registro, se hubieran dado a la fuga, pe-
ro en esta ocasión, la autoridad deberá llevar a 
cabo las investigaciones, ya que solo podrán ser 
sancionados económicamente", agregó.

En la madrugada de este martes, dos elemen-
tos de seguridad privada fueron detenidos mien-
tras intentaban robar una joyería, una zapatería 
y una tienda de ropa en el interior de una plaza 
comercial ubicada en el centro de Cuernavaca, 
Morelos.

Alrededor de las 5:30 horas de este martes, al 
menos tres individuos entraron en la zona co-
nocida como Las Plazas, una región de locales 
ubicada en el Zócalo de la ciudad. Los individuos 
forzaron las cerraduras de la joyería Yuradi's.

Cuando fueron detenidos, los hombres tenían 
en su posesión ocho comprobantes de transfe-
rencias que se habían realizado a una cuenta, con 
un valor aproximado de 50 mil pesos, además de 
dinero en efectivo.



JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO AURELIO 
PALMA APODACA 

El 11 de octubre de 2023 se cumplieron 14 
años del ilegal decreto que “extinguió” 
la fuente de trabajo Luz y Fuerza del 

Centro, decisión autoritaria del gobierno usur-
pador de Felipe Calderón Hinojosa que signifi-
có el despido masivo de 44 mil trabajadoras y 
trabajadores electricistas y la cancelación de su 
Contrato Colectivo de Trabajo. Desde entonces 
hemos mantenido la solidaridad con su lucha 
de resistencia para su recontratación y respeto 
a sus derechos laborales colectivos desde las 
organizaciones sociales y sindicales del Pacto 
Morelos por la Soberanía Alimentaria y Ener-
gética y los Derechos de las y los Trabajadores. 

Haciendo un recuento de lo ocurrido, nuestros 
compañeros electricistas expresaron en un mani-
fiesto solicitando audiencia con la Secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde: "Las y los com-
pañeros que impugnamos jurídicamente el decreto 
de extinción, no cobrando nuestra liquidación en 
el momento que el gobierno neoliberal de Calde-
rón, por todos los medios, nos presionaba para que 
abandonáramos la lucha del sindicato, nos hemos 
mantenido firmes a lo largo de 14 años de lucha 
con el fin de recuperar nuestro derecho al trabajo.

“En septiembre de 2012 alcanzamos por la 
vía legal la sustitución patronal en la Comisión 
Federal de Electricidad, meses después nos fue 
despojada un 30 de enero de 2013  por la misma 
Suprema Corte de Justicia de la Nación que hoy 
pretende echar  abajo la Ley Eléctrica nacionalis-
ta del presidente Andrés Manuel López Obrador.

“En 2016 evitamos la disolución forzada de 
nuestra organización, con la movilización alcan-

zamos un acuerdo con el gobierno anterior con 
el que parcialmente recuperamos parte de los 
que nos fue despojado por el gobierno autorita-
rio panista de Felipe Calderón.

“Hoy nos dirigimos a la Secretaría de Go-
bernación para solicitarle una reunión para 
conocer la respuesta del gobierno federal 
a nuestra propuesta de reinserción laboral 
en la Comisión Federal de Electricidad para 
fortalecerla y contribuir a superar los retos 
que esta empresa pública tiene de cara a las 
amenazas del capital privado y la necesidad 
de expandir su infraestructura eléctrica para 
responder a la oportunidad de impulsar la in-
dustrialización del país en un nuevo contexto 
internacional.

“A 14 años de innumerables acciones legales, 
iniciativas políticas y constantes movilizaciones, 
esperamos una respuesta satisfactoria a nues-
tras legítimas aspiraciones de volver a ser parte 
productiva de la industria eléctrica nacional con 
rectoría del Estado".

“A catorce años de aquel fatídico 11 de octubre 
esperamos de usted buenas noticias,   es decir 
una respuesta positiva que, por justicia social, 
haga posible recuperar nuestro trabajo".

“La extinción de Luz y Fuerza del Centro 
fue un crimen de Estado”, ha señalado el Se-
cretario General del SME, Martín Esparza, 
quien recuerda en una entrevista publicada 
en Pie de Página que: "La madrugada del 11 

de octubre de 2009 el gobierno de Felipe Cal-
derón asestó un golpe contra el sindicalismo 
mexicano. De un día para otro, dejó a miles de 
electricistas sin trabajo tras decretar el cierre 
de Luz y Fuerza del Centro. La extinción de es-
ta empresa para estatal estuvo acompañada de 
un fuerte operativo policial para desalojar las 
sedes del Sindicato Mexicano de Electricistas. 
Los años han pasado, y los siguientes gobier-
nos no hicieron sino profundizar el conflicto. 
Ahora, a un año de que acabe el actual sexenio, 
los electricistas al fin ven una luz al final del 
túnel para poder recuperar la dignidad que les 
arrebató Felipe Calderón”.

“La extinción de Luz y Fuerza del Centro fue 
una operación de Estado, por lo tanto, fue un 
crimen de Estado por el que Felipe Calderón 
debe pagar”.

La confesión de Calderón

En mayo de 2020, el expresidente Felipe Cal-
derón publicó un libro llamado Decisiones Difí-
ciles. Entre la guerra contra el narco, la reforma 
laboral y los transgénicos, el capítulo ocho del 
libro de Felipe Calderón aborda la extinción de 
Luz y Fuerza del Centro.

Meses después de la publicación del libro, en 
agosto de 2020 el SME interpone una demanda 
contra Felipe Calderón por delitos de corrupción. 
Esto, porque tras el golpe al sindicato, el gobierno 
federal se quedó con varias herramientas, líneas 
de transmisión, vehículos y otro mobiliario que 
jamás entregó a la CFE.

“Nosotros no queremos venganza, sino que 
haya justicia. No puede ser que el espurio esté 

HUGO CARBAJAL AGUILAR

Esta reflexión nace de la indignación 
permanente, de rabias contenidas, y de 
emociones inefables. El ´68 fue visto 

y percibido por mi generación con estupor, 
con muchas preguntas, con innumerables por-
qués. Los “sesentayocheros” fueron nuestros 
hermanos mayores en tanto que, entonces, 
terminábamos la secundaria o el bachillerato. 
Los veíamos con cierta admiración, nos sentía-
mos medianamente informados, teníamos la 
suerte de contar con influencias importantes. 

Puedo decir que fuimos una generación que 
leía los periódicos, que se enteraba, que opina-
ba, con todo y nuestras escasas entendederas 
juveniles. Recuerdo una revista que mi papá 
compraba con frecuencia: LIFE -en español- 
donde aparecieron muchas fotografías de la 
represión, de la masacre. Una de ellas mostra-
ba a un soldado amenazando con la bayoneta a 
un joven estudiante que se pegaba acuclillado 
a la pared sobre la banqueta. Fue la última 
edición que se permitió circular en México. 
Y no podía entonces afirmarse que esa publi-
cación era de origen procomunista o radical. 
El imbécil que gobernaba acomplejado por la 
fiereza de su rostro, manifestó un acendrado 
odio a todo aquel que opinara en su contra o 
que utilizara contundentes argumentos para 
desnudar su atrabiliario temperamento o bien, 
que expresara el sentir del pueblo. La revista 
¿POR QUÉ? en la persona de su director sufrió 
contumaz represión por atreverse a publicar 
lo impublicable según los sacrosantos criterios 
utilizados por la siniestra pareja, Díaz Ordaz 
y Luis Echeverría.

Otra referencia. Pertenecía entonces a 
una generación de amigos, estudiantes del 

Seminario de Cuernavaca bajo el cuidado y 
la disciplina de Don Sergio Méndez Arceo. 
Su presencia en los escenarios sociopolíticos 
era reconocida, bien vista y escuchada. Desde 
antes de la fatídica fecha Don Sergio se mani-
festó públicamente en favor de los estudiantes, 
en favor del diálogo y el acuerdo. Una vez que 
ocurrió ese trágico acontecimiento Don Sergio 
no cejó en su profética denuncia. Días antes 
de la masacre (22 de septiembre de 1968) ha-
bía manifestado: “Me hace hervir la sangre la 
mentira, la deformación de la verdad, la ocul-
tación de los hechos, la autocensura cobarde, la 
venalidad, la miopía de casi todos los medios de 
comunicación”.

Insistía también en conservar la conciencia 
crítica y la información veraz. Incluso después 

de Tlatelolco y del halconazo de junio del ’71 
que exhibía el descaro gobiernista para gol-
pear, intimidar e –incluso- matar jóvenes 
estudiantes el Obispo de Cuernavaca habló 
de “abatir el muro de la desconfianza levan-
tado piedra por piedra por la simulación, el 
secretismo, el tapadismo, por el escamoteo de 
la verdad”.

De ahí la postura que fue radicalizando cada 
vez más en diversos momentos, derivada de la 
lectura del Evangelio, de su contextualización 
histórica, de su análisis económico y político, 
derivada, en fin, del análisis marxista así, sin 
ambages: “El marxismo es la capacidad del 
hombre para realizarse. Pero también eso es el 
cristianismo. Si ustedes son capaces de conocer 
a Marx y a Mao Tse Tung, sean capaces de cono-

cer a Cristo”. Y con esas razones y elementos, 
la afirmación de un nuevo modelo económico: 
“Sólo el Socialismo podrá dar a Latinoamérica 
el verdadero desarrollo (…) creo que un sistema 
socialista es más conforme con los principios 
cristianos de verdadera fraternidad, de justicia 
y de paz. No sé qué forma de socialismo, pero 
esa es la línea que debe seguir Latinoamérica. 
Por mi parte, creo que debe ser un socialismo 
democrático”.

Coincidía con Revueltas: “cualquier movi-
miento revolucionario, incluido el de 1968, es 
socialista porque las necesidades de democracia 
cabal que plantean sólo pueden ser satisfechas 
cuando el proletariado…se libere a sí mismo y 
a la sociedad en su conjunto”.

Destaquemos la ejemplar actitud de perso-
najes entrañables: Don Sergio, el Rector por 
antonomasia Barros Sierra, Heberto Castillo, 
Elí de Gortari y, por supuesto, José Revueltas 
convertido en paradigma de la militancia po-
lítica y comprometida. Octavio Paz renuncia a 
la Embajada de México en la India en protesta 
por la masacre estudiantil. Ricardo Guerra en-
tonces director de la FFyL de la UNAM, invita 
a Octavio Paz a la Universidad a una conferen-
cia. Los estudiantes acudieron sólo para sa-
lirse poco a poco desplegando una manta que 
decía: “NI PAZ, NI GUERRA… ¡REVUELTAS!”.

El sátrapa dijo en su informe que asumía la 
responsabilidad total, ética, política e histórica 
por los trágicos acontecimientos y, el Congre-
so diazordacista, protagonizó una vergonzosa 
escena de carácter internacional al ponerse de 
pie y aplaudirle hasta la histeria. Fueron los 
aplausos de la indignidad para otro indigno.
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SOLIDARIDAD CON LA LUCHA DEL SME A 14 AÑOS DEL GOLPE

EL ´68 IMPLOSIÓN DE REBELDÍA

▲ Foto: Getty Images. ...continua en la P 10

...continua en la P 10▲ Foto: Guillermo Sologuren / La Jornada.
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ORALBA CASTILLO NÁJERA

as y os años pasan y la convocatoria a 
releer 68 nos hace comprender que está 
vivo. Como dice Rosario Castellanos en 

su poema “Memorial de Tlatelolco”: “Mas, 
he aquí que toco una llaga; es mi memoria. 
Duele, luego es verdad…” 68 no se olvida.

Gracias a trabajos como los de Óscar 
Menéndez 68 se actualiza en documentos, 
fotos, fotogramas, textos, crónicas, voces 
que se suman al mundo vivo el movimiento 
estudiantil.  

¿Qué hace tan potente al 68? No la matanza 
del 2 de octubre, pues desgraciadamente 
padecemos hoy masacres terribles: Acteal, la 
Guardería ABC, los 43 y un largo etcétera que 
no termina. Lo que hace único al 68, no es la 
muerte, la tragedia, sino la potencia libertaria 
que se desplegó en los meses que duró el 
movimiento. Días de libertad, rebeldía, 
organización popular y lucha. 

La efervescencia rebelde estaba de nuestra 
parte: la revolución cubana, los hippies contra 
de la guerra de Vietnam, la emblemática 
figura del comandante Guevara, la lucha de 
Mater Luther King, Ángela Davis, el rock, el 
uso de la marihuana, los jipitecos mexicanos, 
las comunas, la liberación sexual. Todo eso 
llega a la memoria cuando se toca el 68. 

“Memorias del 68” de Óscar Menéndez 
ofrece voces, testimonios, gráfica, fotos, 
imágenes, consignas, cantos, poemas que 
nacieron en el movimiento estudiantil 
popular, en que las mujeres jugaron papel 
relevante.

Algunas fotos del libro son de mujeres 
protagonistas en marchas, elaboración 
de gráfica en la Academia de San Carlos; 
presentes en manifestaciones, zócalo, 
UNAM, Poli, Tlatelolco. Con minifaldas, 
pantalones anunciando una nueva forma 
de ser mujer. Fueron muchos los prejuicios 
que las compañeras rompieron. Rebeldes 
y sin permiso se metieron a auditorios a 
discutir política, tomar acuerdos, formar 

parte de las brigadas que informaban en 
mercados, banquetas, camiones, puertas 
de fábricas, la lucha estudiantil. Realizaban 
teatro guerrillero. En los mercados se 
dividían en grupos, unas a favor y otras en 
contra del movimiento. Simulaban acalorada 
discusión, pleito que provocaba que la gente 
participara en pro o en contra. La actriz 
Telma Nava destacó en teatro callejero de 
agitación y propaganda. Las brigadas en 
que concurrieron muchas mujeres pintaban 
camiones, repartían volantes, elaboraban 
consignas, forma eficaz de romper el cerco 
canalla que controlaba el Estado donde se 
criminalizaba a los estudiantes calificándolos 
de delincuentes pagados por el oro de Moscú.

Las brigadas regresaban con botes llenos de 
monedas que la gente aportaba al movimiento 
y con fruta y verdura que las marchantas 
les regalaban. Las brigadas llegaban a los 
auditorios de escuelas o facultades en huelga 
para verter información. 

En los auditorios se realizaban asambleas 
permanentes que discutían las noticias de 
la calle. Se tomaban acuerdos que iban al 
Consejo Nacional de Huelga formando por 
compañeros y pocas compañeras.  El CNH 
analizaba la información fresca, tomaban 
decisiones y acciones a seguir. 

La UNAM desde agosto que se funda el CNH, 
se transformó en casa de los estudiantes. Los 
auditorios se convirtieron en dormitorios y 
bajo el cobijo rebelde las mujeres se quedaron 
a dormir, ellos y ellas, sin que se dieran 
violaciones ni agresiones sexuales. En esas 
largas noches nació la palabra compañera: No 
hija, madre, esposa, amante sino compañera, 
la que está, la que es en lucha.

Triunfo de las mujeres construirse 
rompiendo con la moralina burguesa y 
machista que las confinaba al papel de 
casadas, solteronas o putas. 68 vio nacer 
formas nuevas, frescas, libres de ser mujer. 
Fotografías y documentales de Óscar 
Menéndez, testimonian la transformación de 
las mujeres.

Un cartel, que se reprodujo en volantes 
muestra a una joven gritando potentemente 
con la boca abierta. Es el despertar de la 
libertad de participar, luchar, mentarle la 
madre al presidente, a los granaderos, los 
soldados. En 68 nació la dicha de ser mujer. 

Muchas estudiantes engañaban a sus 
papás, salían de sus casas arregladas y de 
tacones diciendo iban a una reunión, en la 
calle se quitaban los tacones y avanzaban 
coreando y pintando consignas que alegraron 
al movimiento, que Óscar rescata en su libro. 

En “Memorias del 68” las miramos con 
pancartas, en la marcha del silencio, la noche 
que el Ejército ocupó C.U, o en Tlatelolco, 
aparecen brincando, cantando, gritando, 
activas, rompiendo moldes morales de su 
época.

Una de las causas del descontento fueron 
las ideologías castrantes que padecían los 
jóvenes. De manera más absurda las mujeres, 
que cargaban el mito de ser culpables de 
seducir a Adán y perder el Paraíso, en ellas 
recaía la decencia de la familia preservándose 
vírgenes hasta merecer el santo matrimonio, 
tener hijos, ser amas de casa. Parafernalia 
familiar que ahogaba principalmente a ellas. 

Contó para su liberación, la píldora 
anticonceptiva, ¡por fin!, liberar sexo de 
embarazo. Posibilidad de ejercer una 
sexualidad compañera. La aventura de ser 
dueñas de su cuerpo.

Pocas compañeras nos llegan con nombre, 
la mayoría son anónimas. Queda en la 
memoria: Alcira Soust Sacaff, quien el 18 de 
septiembre, se encontraba en una torre de la 
facultad de filosofía, desde donde escuchó la 
entrada de tanquetas y soldados a la UNAM, 
se escondió en el baño. Allí permaneció hasta 
en 30 de septiembre, comiendo papel de baño 
y bebiendo agua de los excusados. Alcira, 
después de muerta, fue recuperada como una 
gran poeta uruguaya.

Se guarda memoria y son referencia del 
movimiento la “Tita” Roberta Avendaño 
y “Nacha” Ignacia Rodríguez de las pocas 

mujeres que pertenecieron al CNH. Ambas 
fueron presas dos años.

“Memorias del 68” rescata a las mujeres 
que trabajaron en la Brigada Marilyn Monroe, 
poetas y artistas que dieron voz al movimiento: 
Rosario Castellanos, Telma Nava, Margarita 
Paz Pardes. Carmen de la Fuente, Elsa Cross, 
Aurora Reyes, Elba Macias, Adela Palacios, 
Concha Michel, Yamilé Paz Pardes, Norma 
Bazúa.

Ha quedado en la memoria, 
afortunadamente en discos las canciones 
de la compositora y cantante Judith Reyes, 
corridista de las luchas populares de México 
y América Latina. Sus canciones forman una 
narración imprescindible de los sucesos del 
68. 

El libro rescata a Oriana Falacci, periodista 
italiana, que estaba en el país con el motivo 
de las olimpiadas. Asistió a la Plaza de las 
Tres Culturas, vio caer luces de bengala, le 
recordaron el anuncio de bombardeos, como 
en Vietnam. Su testimonio en Tlatelolco 
enriquece la memoria del movimiento 
estudiantil. 

Toco mi memoria y duele, luego es verdad 
¡2 de octubre no se olvida! Óscar Menéndez, 
“Memorias del 68, Fotos y Fotogramas”

MEMORIAS DEL 68 DE ÓSCAR MENÉNDEZ

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

n El ritmo infinito, Michael Spitzer hace una aseveración 
un poco exagerada. Dice que los animales aborrecen 
la música humana. Yo creo que lo que detestan son los 

sonidos estridentes. En Youtube he encontrado vídeos de 
elefantes que disfrutan de un concierto de piano (he leído 
que prefieren a Chopin) y también he leído estudios de vacas 
lecheras que producen un 3% más de leche cuando escuchan 
canciones como la “Sinfonía Pastoral” de Beethoven o “Bridge 
Over Troubled Water” de Simon & Garfunkel. Inclusive, el 
sindicato de Granjeros del Reino Unido, claman que los pollos 
se sienten tranquilos y felices escuchando las voces de Frank 
Sinatra, Bing Crosby y Tony Bennet.

Cada especie percibe la música de manera distinta. Sonidos 
que para nosotros son placenteros para ciertos animales 
suelen ser desorientadores e incómodos. Pero en muchas 
ocasiones no sólo la música los reconforta, sino que algunas 
especies disfrutan participar en la creación de canciones, 
ritmos e imitación de melodías o en el goce del baile. Como la 
viral cacatúa de moño amarillo o cacatúa galerita que se hizo 
famosa por mover las plumas al son de los Backstreet Boys. 

Así como las aves disfrutan de la música pop, también 
muchas bandas y artistas se han inspirado en las aves, en 
su canto y por supuesto en el vuelo, ese anhelo humano tan 
antiguo como las primeras canciones. De hecho, la música 
para mí es una manera en la que los humanos simulamos el 
acto de volar. En las décadas de 1960 y 1970, varios músicos 
comenzaron a utilizar efectos de sonido, incluido el canto de 
los pájaros, en sus álbumes. Por ejemplo, Pink Floyd incluyó 
efectos de sonido de pájaros en canciones de sus álbumes 
de 1969 More y Ummagumma (escuchar particularmente 
"Grantchester Meadows"). De manera similar, la cantante 

(recientemente revivida por Stranger Things) Kate Bush 
utilizó cantos de pájaros en su álbum de 2005, Aerial. Incluso, 
la famosísima canción "Blackbird" de los Beatles incluye un 
mirlo euroasiático real cantando de fondo. Ya mencionamos a 
Bjork y su vínculo con la naturaleza en Biophilia. Sin embargo, 
para su álbum de 2017, Utopia, la artista islandesa volvió 
a llevar esta relación a un nuevo límite. Y es que dos años 
después volvió a editar el disco, pero incluyendo un set de 14 
flautas hechas para atraer pájaros. “Utopia tiene mucho que 
ver con el canto de los pájaros y sónicamente con la mutación 
entre synths/aves, aves/flautas y flautas/synths… Todo junto 
fue un tema en todo el álbum, así que me emocioné bastante 
cuando descubrí estas flautas hechas con madera justamente 
para los pájaros”. 

En ese mismo sentido, no puedo dejar de mencionar el 
nacimiento de Birdsong Project en 2022. Este proyecto 
colectivo reunió a artistas, ambientalistas e innovadores para 
construir una comunidad culturalmente diversa que apoyan y 
celebran a las aves.

For the Birds: The Birdsong Project es una colección de 172 
piezas de música nueva inspiradas en la belleza del canto de 
los pájaros, interpretadas por artistas de todo el espectro 
musical, entre los que se encuentran Nick Cave y Warren 
Ellis, Beck, Beach House, Haim, Kaoru Watanabe, Karen O, 
Yo-Yo Ma, Rudresh Mahanthappa, Hania Rani, entre muchos 
otrxs. La colección completa está compuesta por 20 LPs, cada 
uno con una portada original, que también incluye 73 obras 
de poesía inspirada en pájaros, leídas por voces conocidas 
y famosas, Tilda Swinton y Jeff Goldblum, entre ellos. La 
colección viene bellamente enmarcada por la obra del pintor 
y naturalista John James Audubon, de su obra fundamental: 
Birds of America. Y finalmente, acompañando los discos, 
hay una pieza complementaria de 60 páginas, que incluye 

un prólogo de Randall Poster, ensayos de Jonathan Meiburg, 
Kathleen Moore y David Rothenberg, y una lista de libros de 
lectura obligada para los amantes de las aves del novelista y 
ornitófilo Jonathan Franzen. 

Una de las canciones que forman parte de este enorme 
proyecto es “Rare Birds” del multiinstrumentista Andrew 
Bird, quien no sólo le debe a los pájaros su apellido sino gran 
parte de su repertorio musical. La canción incluye el canto 
de muchas especies de aves, algunas en peligro de extinción. 
Muchos de sus cantos podrían desaparecer del planeta y con 
ellos, una parte fundamental de la música de la Tierra. Así 
que como Andrew Bird yo invito a que las aves nos canten y 
nosotros escuchemos.

ALGO COMO UNA FRUTA

L
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Las aves y la música

O Imagen: The Birdsong Project



El alcalde Rafael Reyes y miem-
bros del Ayuntamiento de Jiutepec 
llevaron a cabo una inspección para 
verificar el progreso de las obras de 
construcción de una plaza cívica en 
el parque de la colonia Dr. José G. 
Parres.

En este espacio público, destina-
do a la convivencia y recreación de 
los residentes de diferentes áreas 
de la población, el Gobierno con 
Rostro Humano está invirtiendo un 
millón de pesos en la construcción 
de un kiosco octagonal de ocho me-
tros de diámetro y la pavimentación 
del piso.

Durante la supervisión, el presi-
dente municipal compartió con los 
habitantes la importancia de inter-
venir en los espacios públicos. Una 
vez que la obra esté terminada, po-
drán realizarse eventos cívicos, ya 
que se instalará un asta para llevar 

a cabo ceremonias de izamiento de 
la Bandera de México.

En lo que va del año, la adminis-
tración municipal ha llevado a cabo 
26 obras con una inversión de 56 
millones 829 mil pesos, financiados 
a través del Fondo de Aportaciones 
para la Infraestructura Social Mu-
nicipal (FAIS) del ejercicio 2023. 
Estas obras se han realizado en 16 
centros de población con un alto o 
muy alto nivel de rezago.

En la supervisión participaron: 
Cira Hortencia Vega Velázquez, Da-
niel Reyes Ubaldo, Asenet Albavera 
Ávila, Jorge Erik Alquicira Cedillo, 
Adrián García Sámano, Raúl Martí-
nez Ortiz, Erick, Raúl Maya Ortiz, 
Patricia Lizzete Ramírez Álvarez 
y Natalia Solís Cortez, así como la 
ayudante, Margarita Hernández 
Lara.

Redacción

Trabajadores electricistas, co-
merciantes del Señorío de Acapan-
tzingo, maestros de la lucha libre y 
otros sectores sociales manifestaron 
su apoyo a Rabindranath Salazar So-
lorio para que sea el Coordinador de 
los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación de Morena en la 
entidad, debido a su experiencia y 
amplia preparación política.

Reunidos en las instalaciones 
del Sindicato Mexicano de Elec-
tricistas (SME), el Subsecretario 
General de esa organización sin-
dical dio la bienvenida a Salazar 
Solorio y anunció que están tra-
bajando en la conformación de 
un Frente de Sindicatos, Barrios 
y Asociaciones.

Afirmó que es hora de que More-
los avance, y para ello, se necesita a 
una persona nacida en Morelos, que 
ame al estado, que quiera servir y 
no servirse de los morelenses. "Esa 
persona es Rabin..."

Juan Jaramillo, líder social, ex-
presó: "Queremos un gobernador 
de Morelos, ya no queremos foras-
teros. Así que avísenle a los demás 
que vamos con Rabin".

Por su parte, Julián Jiménez, 
representante del Señorío de Aca-
pantzingo, dijo que es falso que todo 
esté bien en Morelos. "Necesitamos 
personas con raíces, que conozcan 
el estado, que conozcan la ciudad y 
que recorran a pie las calles. Aquí 
están los que marcan la diferencia, 
los que llenan las urnas y eligen a los 
gobernadores".

"Nos corresponde por herencia y 
legado elegir a nuestro candidato, 
y ese es Rabin", resumió Jaramillo.

Mientras tanto, el "Muñeco", un 
famoso luchador profesional, desta-
có que el gobierno les ha cerrado las 

puertas y no han obtenido ningún 
tipo de apoyo.

Finalmente, Efraín de la Luz Ve-
lázquez, presidente de la Fundación 
de la Luz de la Esperanza, consideró 
que es necesario retomar el rumbo, 
y el único hombre confiable y expe-
rimentado en el que pueden confiar 
es Rabindranath Salazar Solorio.

En respuesta, el aspirante a coor-
dinar los trabajos de la Cuarta Trans-
formación en Morelos agradeció este 
emotivo encuentro y reiteró que so-
mos más los que buscamos el bien, y 
que mientras trabajemos en equipo 
lograremos mejores resultados.

"Morelos necesita recuperar 
su tranquilidad, su seguridad y 

progreso, para eso requerimos 
el apoyo de todos los sectores de 
la sociedad", por lo que hizo una 
convocatoria a los presentes para 
"unirnos los que somos de aquí".

"Apoyaremos las causas del 
SME, protegeremos las empresas 
y comercio, así como las tradicio-
nes y costumbres de los pueblos 
indígenas, y reforzaremos los 
programas sociales para llegar a 
quienes más lo necesitan".

Salazar Solorio aseguró que Mo-
relos tiene todo para avanzar y no 
dudó en asumir el reto de liderar 
con firmeza y honestidad los tra-
bajos de la Cuarta Transformación

Redacción

Alcalde Rafael Reyes supervisa mejoras 
en espacios públicos en Jiutepec

Avísenle a los demás que vamos con 
Rabin, anuncian líderes sociales
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s En lo que va del año, la administración municipal ha llevado a cabo 26 obras con una inversión de 56 millones 
829 mil pesos. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

s Rabindranath Salazar Solorio agradeció el apoyo de los líderes 
sociales; “Morelos necesita recuperar su tranquilidad, su seguridad y su 
progreso”, dijo. Foto: Especial.
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Diputados federales 
inician proceso de 
desafuero de 
Carmona Gándara

Congreso de Morelos no descartó 
convocar al Ejecutivo para análisis 
del Paquete Económico 2024

Revisarán los "gastos 
excesivos" del gobierno 
estatal en publicidad

ESTRELLA PEDROZA

La Sección Instructora de la Cá-
mara de Diputados federal tomó ac-
ción el martes por la noche para ini-
ciar el proceso de desafuero contra 
el fiscal de Morelos, Uriel Carmona 
Gándara. Este procedimiento fue 
solicitado por la Fiscalía General de 
la República (FGR) en 2020, alegan-
do que Carmona asumió su cargo 
sin haber completado los exámenes 
de control de confianza, lo que cons-
tituye un ejercicio ilícito del servicio 
público.

Humberto Pérez Bernabé, dipu-
tado morenista y presidente de la 
Sección Instructora, explicó que la 
reanudación de este juicio de pro-
cedencia se lleva a cabo en cumpli-
miento de una orden de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), que otorgó a la Cámara de 
Diputados un plazo de 10 días para 
actuar en consecuencia.

Pérez Bernabé afirmó: "En acata-
miento a la instrucción de la SCJN, 
estamos reanudando el procedi-
miento de juicio de procedencia. El 
ciudadano Uriel Carmona dispone 
de siete días para presentar prue-

bas, y nuestro objetivo es asegurar 
el debido proceso y respetar la pre-
sunción de inocencia".

En el transcurso de este proceso, 
tanto Uriel Carmona como la FGR 
tendrán la oportunidad de presen-
tar las pruebas que consideren 
pertinentes. La Sección Instructo-
ra mantendrá sus puertas abiertas 
para que ambas partes proporcio-
nen los elementos necesarios.

El diputado panista Jorge Rome-
ro Herrera, quien lidera la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), ex-
plicó que en la anterior Legislatura, 
la FGR solicitó el desafuero de Car-
mona, pero el entonces presidente 
de la Sección Instructora, Pablo 
Gómez, argumentó que el fiscal ca-
recía de fuero y se negó a iniciar el 
juicio de procedencia. Sin embargo, 
una resolución de la SCJN en julio 
pasado estableció que todos los fis-
cales poseen fuero, lo que llevó a la 
Cámara Baja a iniciar el proceso de 
desafuero.

El diputado Elías Lixa Abimerhi 
(PAN), miembro de la Sección Ins-
tructora, señaló que en la Legislatu-
ra anterior, el expediente no se exa-
minó minuciosamente y permanece 
sin cambios hasta la fecha.

ESTRELLA PEDROZA

El presidente de la Mesa Directiva del Congreso de 
Morelos, Francisco Erik Sánchez Zavala, no descar-
tó que desde la Comisión de Hacienda, Presupuesto 
y Cuenta Pública se convoque a las autoridades del 
Poder Ejecutivo a mesas y foros relacionados con el 
análisis del proyecto de Paquete Económico 2024.

En entrevista, el diputado expresó respeto por la in-
conformidad expresada por la secretaría de Hacienda 
del Poder Ejecutivo, Mónica Boggio Tomasaz Merino, 
quien no fue invitada al encuentro entre legisladores 
y miembros del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) que tuvo lugar el martes en el recinto legislati-
vo. Sin embargo, aclaró que dicho evento se organizó 
a solicitud de los empresarios.

El presidente de la Mesa Directiva concluyó afir-
mando: "Se respeta, por supuesto, el comunicado que 
envió desde el Ejecutivo estatal al Congreso del Esta-
do. A través de la comisión de Hacienda, se generarán 
diversas reuniones y foros con los distintos sectores 

de la sociedad", dijo.
Agregó: "El día de ayer fue con empresarios que 

pidieron la reunión que se llevó a cabo, pero también 
creo que sería importante que por parte del Ejecutivo 
hubiera esa buena comunicación con estos sectores 
previos a enviar el paquete económico al congreso. 
Esta buena reunión obedece al incremento".

Sánchez Zavala recordó que el proyecto de Presu-
puesto fue enviado al Congreso por el Ejecutivo, quien 
previamente tuvo la oportunidad de discutir los temas 
sensibles, como el aumento del Impuesto sobre la 
Nómina al 4%, con diversos sectores de la población, 
lo cual fue el motivo de la reunión.

"Este impuesto al salario, que impacta directamen-
te en la sociedad morelense y en los que generan sus 
contribuciones, los empresarios, pues del Estado, es 
un tema que se está llevando a cabo este análisis y 
discusión en el Congreso, pero creo que habrá más 
mesas y foros en el futuro, en los cuales, si la comisión 
de Hacienda lo considera pertinente, podrán convocar 
al Ejecutivo para desahogar mejor estas reuniones", 
subrayó.

ANGÉLICA ESTRADA

"Además del aumento en el im-
puesto sobre la nómina propuesto 
por el gobierno estatal, también 
debemos analizar el gasto excesivo 
que están realizando en sus candi-
datos", señaló el diputado Eliasib 
Polanco Saldívar.

Durante la revisión del paquete 
económico para el próximo año, 
el legislador destacó la cantidad 
de publicidad que se observa no 
solo en la capital, sino en todo el 
estado, de funcionarios que tienen 
aspiraciones en el actual proceso 
electoral.

"Ese dinero debería destinarse 
a programas sociales, seguridad, 
salud, agricultura, en fin, hay tan-
tas necesidades en el estado que es 
lamentable que se utilice en otras 
cosas", comentó.

En cuanto a la intención de au-
mentar el impuesto sobre la nó-
mina, fue enfático al afirmar que 
no será aprobado. Subrayó que "se 
hizo una propuesta con un recur-
so que ya está presupuestado en 

el paquete económico 2024; es un 
monto que ya se consideró para los 
organismos autónomos y, a pesar 
de ello, el Ejecutivo busca obtener-
lo afectando a los empresarios".

Es importante mencionar que 
varios diputados han expresado 
su desacuerdo con esta propues-
ta, incluyendo a Agustín Alonso, 
Óscar Cano Mondragón, Ericka 
Hernández Gordillo y Francisco 
Sánchez Zavala.

En otro tema, en relación a la 
declaración del encargado de des-
pacho de la Secretaría de Hacienda 
del Gobierno estatal, José López 
Huérfano, quien se sintió excluido 
al no ser invitado al encuentro en-
tre diputados y empresarios para 
analizar el presupuesto de 2024, el 
presidente del Congreso manifestó 
su respeto por su posición. No obs-
tante, destacó que el encuentro fue 
promovido por el Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE).

Añadió que habrá otras mesas 
de análisis y diálogo en las que po-
drán participar no solo el Ejecuti-
vo, sino también todos los sectores 
interesados.

Sedena informa el 
decomiso de más de 21 
aserraderos en Huitzilac
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El comandante de la Vigésima 
Cuarta Zona Militar, Antonio 
Ramírez Escobedo, informó que 
como resultado de operativos 
conjuntos con la Procuraduría 
Federal de Protección al Am-
biente (PROFEPA), la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor) y la 
Fiscalía General de la República 
(FGR), se han decomisado más de 
21 aserraderos.

Explicó que, en el caso de las 
personas detenidas, tanto la Fisca-

lía General de la República (FGR) 
como la Fiscalía de Morelos están 
llevando a cabo investigaciones 
para la judicialización de los pre-
suntos talamontes.

"La Fiscalía General de la Re-
pública y la Fiscalía de Morelos 
están realizando las investigacio-
nes necesarias para proceder con 
las detenciones de los presuntos 
responsables de la tala ilegal y sus 
familiares involucrados en esta ac-
tividad ilícita", añadió.

Finalmente, señaló que los 
dispositivos de seguridad para 
combatir la tala clandestina tam-

bién se han implementado en las 
áreas montañosas de Morelos pa-
ra contrarrestar el daño al medio 
ambiente.

Es importante destacar que en 
el mes de septiembre, la Fiscalía 
General de la República (FGR) 
delegación Morelos informó que, 
durante un dispositivo de seguri-
dad, clausuraron tres aserraderos 
clandestinos ubicados en Huitzi-
lac, donde se recuperaron más de 
100 metros cúbicos y 942 piezas 
de madera en diferentes presen-
taciones, además de diversas má-
quinas.



O Foto: Dassaev Téllez Adame / cuartoscuro.com.
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El aspirante a liderar la 4T en 
Morelos, Juan Ángel Flores Bus-
tamante, llamó a establecer una 
estrategia fiscal inclusiva que no 
perjudique la economía de empre-
sarios y, por el contrario, fortalez-
ca la de empleados y trabajadores 
en general, garantizándoles, ade-
más, seguridad social.

En una entrevista realizada al 
finalizar un encuentro en la em-
blemática colonia Patios de la 
Estación, en la capital del Estado 
de Morelos, Flores Bustamante 
subrayó que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha sido 
consistente en su compromiso de 
no incrementar ni crear nuevos 
impuestos. Agregó: "Hoy, más que 
nunca, debemos entender que los 
ingresos deben llegar a las arcas 
gubernamentales sin afectar a la 
economía de empresarios y em-
pleados. En Morelos, contamos 
con 800,000 trabajadores infor-
males, lo que significa 800,000 
hombres y mujeres que carecen de 
seguridad social y una jubilación 
asegurada".

El aspirante a coordinador de la 
4T en Morelos expresó su preocu-
pación por esta situación y señaló: 
"Debemos ocuparnos de brindar 
formalidad a estos trabajadores pa-
ra garantizarles los derechos que 
les permitan una vida tranquila y 
una solución en caso de necesidad".

En cuanto a la propuesta de 
aumentar del 2 al 4 por ciento 
el impuesto sobre la nómina 
planteado por el poder ejecu-
tivo, Flores Bustamante indicó 
que esto podría llevar a que los 
empresarios contraten fuera y 
eviten proporcionar condiciones 
de formalidad.

En lugar de eso, hizo un llama-
do a que empresarios, diputados 
y otros actores involucrados se 
sienten a la mesa de negociación 
para diseñar una propuesta via-
ble que garantice recursos para 
el gobierno estatal de una manera 
diferente.

"El enfoque principal sería 
llevar a la formalidad a miles 
de morelenses que actualmente 
carecen de ella, generando así 
una estrategia de recaudación a 
través de una base contributiva 
más amplia, en lugar de cargar el 
peso de los impuestos sobre los 
generadores de empleo en la en-
tidad", dijo.

Flores Bustamante enfatizó que 
esta estrategia no solo beneficia-
ría a los trabajadores informales, 
sino que también contribuiría a la 
realización de obras y programas 
esenciales en Morelos de una ma-
nera más equitativa y sostenible.

Redacción

A solo unas horas de que la 
dirigencia nacional de Morena 
anuncie los resultados de la 
encuesta de reconocimiento 
para seleccionar a los ocho as-
pirantes que participarán en la 
encuesta final, la senadora Lu-
cy Meza sigue encabezando las 
preferencias ciudadanas.

Esta semana, dos empresas 
encuestadoras nacionales, Ru-

brum y Encuesta MX, sitúan a 
Lucy Meza por encima de los 
demás compañeros aspirantes 
de Morena. Rubrum la califica 
como la más alta con un 24.6 
por ciento, mientras que En-
cuesta MX la ubica en el primer 
lugar con un 26.8 por ciento.

De esta manera, Lucy Meza 
se convierte en la aspirante 
favorita de Morena, el movi-

miento que anunciará mañana 
los resultados de la encuesta de 
reconocimiento. Esta encuesta 
seleccionará a los ocho proyec-
tos de entre los 31 aspirantes 
registrados que participarán 
en la encuesta final para elegir 
al Coordinador o Coordinadora 
Estatal de los Comités de De-
fensa de la Transformación.

Redacción

Juan Ángel Flores 
Bustamante: Más empleo 
y menos impuestos

Lucy Meza lidera en las 
preferencias de la encuesta 
de Morena
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Pide licencia Víctor 
Mercado; se enfocará 
en la candidatura 

El empoderamiento de las 
mujeres debe comenzar en 
la infancia: Tania Valentina

ANGÉLICA ESTRADA

Con el objetivo de dedicarse 
por completo a la búsqueda de 
la coordinación de los comités 
en defensa de la cuarta trans-
formación, Víctor Mercado Sal-
gado solicitó licencia a su cargo 
de Coordinador de Asesores del 
Gobierno Estatal.

Señaló que, siguiendo los li-
neamientos de nuestro presi-
dente, Andrés Manuel López 
Obrador, y siendo consecuente 
con ello, ha decidido solicitar 
licencia a su cargo. Como es co-
nocido, busca liderar la defensa 
de la 4T en Morelos. A partir del 
10 de octubre, ya no ejercerá co-
mo Coordinador de Asesores, un 
puesto que le confió el goberna-
dor Cuauhtémoc Blanco, a quien 
personalmente agradeció la con-
fianza.

Mercado mencionó que de 
ahora en adelante, dedicará su 

tiempo a recorrer los 36 muni-
cipios, con el fin de conocer las 
necesidades de los morelenses.

En este contexto, aprovechó 
para hacer un llamado a la uni-
dad entre los contendientes 
a la gubernatura de Morelos, 
siguiendo el proceso llevado a 
cabo a nivel nacional, del cual 

Claudia Sheinbaum obtuvo la 
candidatura (virtual) a la presi-
dencia de México.

"Este proceso lo debemos lle-
var adelante con unidad, respeto 
y priorizando los ideales de nues-
tro partido (MORENA), para que 
la transformación en nuestro es-
tado continúe", concluyó.

En el marco del Día Internacional de la Niña, 
celebrado cada 11 de octubre, la diputada Tania 
Valentina destacó su compromiso en la promo-
ción e impulso del empoderamiento de las niñas 
y su dedicación incansable a legislar en favor de 
los derechos de las mujeres.

La legisladora del Partido del Trabajo señaló 
que a pesar de los avances en materia de igual-
dad de género, muchas niñas todavía enfrentan 
obstáculos significativos relacionados con la edu-
cación, la salud, la igualdad de oportunidades y 
la participación en la toma de decisiones. Por lo 
tanto, trabaja en la promoción de iniciativas que 
les garanticen igualdad de oportunidades.

Una de las formas en que, desde el Congreso de 
Morelos, apoya a las niñas se refiere a la reciente 
aprobación de una reforma al Código Familiar 
que facilita a personas de entre 25 y 50 años, sin 
estar formalmente casadas, la adopción de niñas 
en situación de albergue en establecimientos a 
cargo del DIF estatal.

Además, subrayó que el empoderamiento de las 
niñas es fundamental para construir un mundo 
más igualitario y justo. Ha trabajado en la promo-
ción de la educación, el acceso a oportunidades y 
la confianza en sí mismas.

Finalmente, compartió su compromiso de con-
tinuar impulsando cursos de empoderamiento 
para mujeres, donde algunas de ellas son acom-

pañadas por sus hijas. Celebra esta situación, ya 
que es el inicio para invitarlas a tomar una par-
ticipación en la política y para que se desarrollen 
en un ambiente donde tomen decisiones.

Redacción

CARTELERA

O Mercado aseguró que dedicará su tiempo a recorrer los 36 
municipios, con el fin de conocer las necesidades de los morelenses. 
Foto: Especial

O La legisladora del Partido del Trabajo señaló 
muchas niñas todavía enfrentan obstáculos 
significativos relacionados con la educación, la 
salud, la igualdad de oportunidades. Foto: Especial



VIRIDIANA HIGUERA CRUZ*. 

La salud acorde a la Organización Mundial de la Salud (OMS), es un estado de completo 
bienestar físico, mental y social, y no solamente la ausencia de enfermedades.

Para lograr ese estado completo de bienestar es necesario cuidar y atender nuestra 
salud o enfermedades que se tengan, tales como la diabetes mellitus, hipertensión u otros 
padecimientos.

El autocuidado y atención de la salud o enfermedad no se limita a solo tomar el medica-
mento o al cuidado físico, sino también a cuidar lo que comemos, pensamos y sentimos; 
implica lo que cada uno de nosotros podemos hacer para sentirnos bien y es el primer paso 
para prevenir enfermedades, y si ya tenemos alguna evitar que se compliquen. 

Para lograr el autocuidado es necesario tener una actitud activa y responsable para mante-
ner la salud y hacer frente a enfermedades o problemas de salud, a través de realizar cambios 
en muchos aspectos de su vida cotidiana tanto en lo personal, social, familiar y laboral. 

Por lo que no solo requieren el apoyo por el personal de salud que les brinde la atención 
médica, sino también necesitan el apoyo de las personas consideradas dentro de su red 
social y de las cuales esperan recibir el apoyo, tanto para aceptar el padecimiento, por ser 
considerado para algunas como un proceso difícil y, por otro lado, esperar contar con el 
apoyo de las personas más cercanas para poder realizar las prácticas de cuidado y atención 
de la salud o enfermedad.

El cuidar de nuestra salud o enfermedades debe ser una prioridad, durante cualquier 
etapa de nuestra vida e independientemente de si somos hombres o mujeres. Las personas 
que reciben mayor apoyo social mejoran el control de su enfermedad, porque disminuye la 
percepción de dificultad para sostener el autocuidado.

Las redes de apoyo se entienden como el conjunto de vínculos personales y comunitarios 
que tienen las personas durante toda su vida para establecer relaciones sociales que satis-
facen ciertas necesidades para mantener su bienestar.

Existen distintos tipos de apoyo:

Por ello, la importancia de estar atento a la propia salud y cuidarse las 24 horas del día, 
los 7 días de la semana. Cuando hablamos de estar atento a la propia salud nos referimos no 
solo a lo que hacemos sino a como lo hacemos, es decir, implica tomar decisiones con base a:

• Pensamientos, conocimientos y creencias (mientras más me cuide, mejor será mi 
calidad de vida; aprender a convivir mejor con la enfermedad).

• Emociones (quiero disfrutar de una vida plena; compartir tiempo de calidad con 
mis seres queridos; sentirme mejor cualquiera que sea la gravedad de la enfermedad).

• Conductas (modificar o mantener los hábitos saludables).

* Trabajadora Social, Supervisora de Trabajo Social, adscrita al IMSS Morelos. 
viridiana.higuera@imss.gob.mx

LA JORNADA  MORELOS
Jueves 12 de octubre de 2023OPINIÓN10

Autocuidado y atención de la salud-enfermedad

lajornadamorelos.mx

EL ´68 IMPLOSIÓN DE REBELDÍA SOLIDARIDAD CON LA LUCHA...

SALUD PARA TODOS 

Tipo de apoyo Proporciona Receptor

Apoyo emocional Empatía, cuidado, preocupación Seguridad, sentido de confortabilidad y 
pertenencia

Apoyo a la estima Atención positiva, animar a la persona, 
comparar en términos positivos

Fomenta la autovalía, sentido de 
competencia, ser valorado

Apoyo tangible/
instrumental

Asistencia directa, ayuda económica/práctica Reduce la tensión/preocupación

Respaldo de 
información

Consejos, sugerencias, retro información Comunicación, autoeficacia/ autovalía

Red de apoyo Buen recibimiento, experiencias compartidas Sentido de pertenencia, afiliación

▲ Fuente: Val, Paul Benett (2006)

Y las consecuencias. La revista ¿POR QUÉ? 
clausurada, Mario Menéndez su director, en-
carcelado, torturado y enviado al exilio. Re-
vueltas, Elí de Gortari, Heberto Castillo y otros 
en la cárcel sufriendo la represión y los golpes 
de los presos comunes, enviados a maltratarlos 
con auténtica saña. Parecía que se incrementa-
ba el calendario de derrotas al pueblo.

Paradójicamente el 68 fue declarado por 
la ONU Año Internacional de los Derechos 
Humanos. Y, veamos: Praga en la ahora Re-
pública Checa sufre la agresión de 200 mil 
soldados y 5 mil tanques; en marzo, un grupo 
de soldados gringos llevó a cabo en Vietnam la 
masacre de My Lai; en abril asesinan a Martin 
Luther King y en mayo se desata la revolución 
estudiantil en París justo donde nace la con-
signa que exige La imaginación al Poder. Esta 
revuelta llevó a Francia a una huelga general. 
El 68 es pues el año de My Lai, Praga, París, 
Tlatelolco.

“PROHIBIDO PROHIBIR” fue uno de los 
más significativos lemas y consignas. Y: “LA 
IMAGINACIÓN AL PODER” que de haber-
se tomado en serio nos hubiera ahorrado 
50 años de masiva enajenación y represión. 
Hemos transitado de la guerra sucia hasta 
el surgimiento del EZLN pasando por expe-
riencias latinoamericanas que surgieron con 
efervescencia y no por generación espontá-
nea: el Frente Farabundo Martí de Liberación 
Nacional de El Salvador; el Sandinista de Ni-
caragua ahora tan vilipendiada por traido-
res; el Ejército Guerrillero de los Pobres de 
Guatemala ejemplo de sacrificio y compro-
miso con los más pobres de entre los pobres, 
indígenas que combatieron en pro de la vida 
del pueblo y en contra del proyecto de muerte 
de las trasnacionales y los asesinos militares 
guatemaltecos; los Tupamaros de Uruguay… 
en fin, nuestra América Latina y sus venas 
abiertas descrita con impresionante ternura 
por Eduardo Galeano.

La televisión inició el 3 de octubre con 
una frase cotidiana como si nada hubiera 

sucedido: Hoy es un día soleado… dijo Za-
bludovsky, el conductor. Ningún comenta-
rio, ninguna imagen, acaso posteriormente 
la de los servidores de limpia que barrían 
y regaban el piso de la Plaza de Tlatelolco 
para borrar la sangre del pueblo vertida 
en ella. El silencio cómplice correspondía 
al abuso cometido, el ejército cumplía su 
labor represora y cobarde. Los culpables 
continuaron impunes. Así nació la consigna 
que se convirtió en demanda permanente: 
¡NI PERDÓN, NI OLVIDO!

Algo más. En el 2008 se da una formidable 
revuelta en Grecia que revivió acontecimien-
tos que nunca más deben repetirse. Titulares 
de los diarios daban testimonio de la revuelta 
juvenil, de jóvenes que vieron asesinado su 
horizonte. Escuchemos con suficiente aten-
ción sus exigencias, sus reclamos:

“¡Olvidaron! Esperábamos que nos apo-
yaran, que tuvieran un poco de interés, que 
nosotros por una vez nos enorgulleciésemos 
de ustedes. ¡En vano! Ustedes viven vidas 
falsas. Tienen la cabeza inclinada, los pan-
talones abajo y están esperando el día que 
se van a morir. ¡No tienen imaginación, no 
se enamoran, no crean nada! Sólo venden y 
compran…

“No nos critiquéis antes de entendernos. 
No nos apuntéis con el dedo antes de vernos. 
No nos censuréis antes de hablarnos. No nos 
matéis antes de dejarnos vivir… (…) …Somos 
la sociedad que habéis creado…Somos el resul-
tado de las generaciones de indiferencia, de no 
creer en nada… de la apatía… Nos rebelamos 
porque ya estamos hartos de este mundo… Hay 
que cambiar el mundo y si no lo conseguimos 
al menos lo habremos intentado.

“Queremos soñar. ¡No nos maten los sue-
ños!”.

Preguntémonos: ¿Va esta generación na-
cida entonces a la conciencia a aceptar un 
régimen timorato y pequeñoburgués?

...viene de la P 4 ...viene de la P 4

tranquilamente gozando todo el saqueó de los 
recursos públicos allá en España”.

Mientras la justicia llega, el SME ha sido resi-
liente y ha reescrito su propia historia. Primero, 
creando una cooperativa de trabajadores, pero 
ahora, logrando acuerdos con el gobierno federal 
para lograr la recontratación de los electricistas 
en la Comisión Federal de Electricidad.

Una promesa pendiente bajo el actual 
gobierno

“Lo que hoy estamos platicando con la actual 
Secretaria de Gobernación es una propuesta de 
todos los compañeros que pueden reinsertarse 
a la CFE. Ya hicimos un censo de todos los tra-
bajadores para identificar su condición de sa-
lud, su condición laboral, en qué departamento 
estaban".

De acuerdo con Esparza, la reinserción de 
trabajadores del SME a la Comisión Federal de 
Electricidad haría frente a un problema de gas-
tos, pero también de soberanía en la producción 
energética nacional.

«Nosotros tenemos identificadas 6 mil 600 em-
presas contratistas en todo el país que actualmen-
te laboran para la CFE. Los trabajadores de estas 
empresas no están al amparo del contrato colecti-
vo de trabajo del SUTERM, y hemos identificado 
que en muchas ocasiones ni siquiera cuentan con 
Seguridad Social. Creemos que es imposible que 
las políticas que implementó el espurio de Calde-

rón pues continúen con la actual administración. 
La recontratación de los trabajadores del SME 
es un área de oportunidad para modificar eso», 
asegura Esparza.

También, agrega, por el alto grado de califi-
cación de los trabajadores del SME, se podría 
hacer una revisión de todo el sistema eléctrico 
mexicano, como actualizar líneas de transmisión, 
así como renovar estaciones y redes de distribu-
ción. Actualmente, la actual administración sólo 
ha hecho este proceso en el 9.5 por ciento de la 
infraestructura nacional.

«Tenemos ingenieros, tenemos técnicos, tene-
mos hombres calificados que pueden hacer esta 
labor. Es cosa de que el gobierno retome nuestra 
propuesta», remarca Martín Esparza.

A la vez, esta reinserción respetará los salarios 
y antigüedad de los trabajadores, quienes podrán 
acceder a una jubilación digna y ampliar sus de-
rechos laborales. Los trabajadores beneficiados, 
de acuerdo al censo que ha hecho el sindicato, 
serían 9 mil 200.

Por eso como hoy y siempre las organizaciones 
que integramos el Pacto Morelos por la soberanía 
Alimentaria y Energética, nos mantenemos en 
pie de lucha, acompañando en todo momento la 
digna lucha y resistencia de las y los compañeros 
trabajadores electricistas del SME. Porque ayer 
fueron ellos y mañana podremos ser nosotros/
as. ¡Gobierne quien gobierne, los derechos se 
defienden!

O Foto: Isaac Esquivel / cuartoscuro.com

http://lajornadamorelos.mx
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JORGE LEÓN SCHIAFFINO PÉREZ*

n efecto, la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos está en busca de re-
novar su prestigio, en busca de encon-

trar a quien, de una vez por todas, le regrese 
los principios universitarios que, a través de 
la autonomía universitaria, permita formar 
profesionales de excepción, profesionistas 
comprometidos con su vocación social. Debe 
formar profesionistas que se transformen en 
ciudadanos responsables y con conciencia 
social.

A la Universidad le urge encontrar a al-
guien que amalgame los esfuerzos de una 
comunidad educativa y docente íntegra, una 
comunidad preocupada por el entorno del 
Estado de Morelos, una comunidad estu-
diantil que priorice el desarrollo del Estado 
hacia el futuro y que entienda el verdadero 
significado de la autonomía universitaria.

Sin duda, Morelos merece una Universidad 
fuerte, una Universidad fortalecida a través 
de sus principios ideológicos y de la calidad 
de sus docentes. Pero también, sin duda, la 
Universidad Autónoma del Estado de Mo-
relos requiere encontrar en la participación 
social, en la investigación científica y en la 
preparación académica la formación de las 
nuevas generaciones de morelenses, decidi-
dos a sacar adelante a un Estado sumido en 
la peor depresión social, política y económica 
de que se tenga memoria.

Una Universidad fuerte, una Universidad 
consolidada en la participación de su comu-
nidad respecto de los problemas sociales, 
será siempre una Universidad responsable 
de la formación de las generaciones del cam-
bio y la transformación.

Pero para que eso se logre, sin duda nece-
sitamos una Universidad dirigida por alguien 
que ame la docencia como eje central del 
desarrollo social. En ello, la transparencia 
tendrá que ser fundamental en el manejo 
no solo de los recursos, pocos por cierto, de 
la Universidad, sino sobre todo en el manejo 
transparente de los recursos humanos, de las 
posibilidades de crecimiento de la Universi-
dad respecto a su responsabilidad social e 
histórica con el pueblo de Morelos.

Sin duda, la Universidad, basada en la ex-
celencia educativa, ha contribuido a generar 
profesionistas destacados en el Estado de 
Morelos. Hoy es el momento para que el or-
gullo universitario resurja en la persona que 
dirija los destinos de la Universidad Autóno-
ma del Estado de Morelos en los próximos 
años.

Su gestión irá forzosamente de la mano 
con un nuevo gobierno en Morelos. Quie-
nes aspiren a gobernar Morelos tendrán que 
presentar a la sociedad morelense un progra-
ma de rescate financiero de la Universidad y 
tendrán que ir de la mano con el proyecto de 
trabajo de quien aspire a ser rector o rectora.

Para nadie es un secreto que actos de co-
rrupción, denuncias por acoso sexual, falta 
de transparencia y crisis financieras han si-
do las constantes en los últimos años en la 
Universidad. Desvíos de recursos, prebendas 
al gobierno del Estado, son algunas de las 
problemáticas que enfrenta hoy la UAEM 
en medio de este proceso de búsqueda de 
rector universitario.

Nunca más, la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos, ni ninguna otra en 

el país, tiene que ser parte de la política 
gubernamental. Recordemos un poco que 
la Universidad fue parte de aquella estafa 
maestra que incluso llevó a Rosario Robles 
a la cárcel.

La Universidad tiene que ser copartícipe 
de la formación no solo académica de los 
profesionistas de las generaciones del futu-
ro. Tiene que ser el ejemplo de autonomía 
universitaria, de la libre cátedra, del debate 
constante de las ideas, de la inclusión, de la 
transparencia, pero sobre todo del desarrollo 
económico, político y social de Morelos.

Hoy, en la lucha hay seis aspirantes, unos 
afines a la actual administración, otros con 
mucha historia académica en la Universi-
dad. Es ahí donde el Consejo Universitario 
tendrá que determinar, después de una mi-
nuciosa revisión, quién será el responsable 
de dirigir los destinos de una Universidad 
que en el pasado gozó de gran prestigio a 
nivel nacional y que hoy, hay que decirlo, se 
encuentra pasmada en el desarrollo acadé-
mico. Pero también se encuentra estancada 
en la percepción ciudadana como un refugio 
del gobierno del Estado cuando debiera ser 
punta de lanza en temas de investigación e 
innovación tecnológica.

Uno de los grandes retos para quien sea 
el próximo rector o rectora de la Universi-
dad será, sin duda, aumentar la matrícula 
estudiantil. Hoy por hoy, casi 4 de cada 10 
aspirantes se quedan sin un espacio.

El próximo año habrá elecciones en Mo-
relos, y se definirá al nuevo Congreso Local. 
Quien sea rector o rectora de la Universidad 
deberá tener una gran capacidad de nego-
ciación con las y los Diputados. Tendrá que 
convencerlos de la urgente necesidad de una 
gran ampliación presupuestal, con miras a 
ofertar una mayor cantidad de espacios en 
diversas carreras. También es cierto que 
quien dirija a la Universidad tendrá que en-
focar su plan de trabajo fundamentalmente 
en la creación de nuevos espacios de inves-
tigación científica y de innovación tecnoló-
gica. No podemos vivir en este Morelos que 
produce profesionistas que acaban siendo 
taxistas o comerciantes ambulantes.

Y en ese sentido, siempre con la respon-
sabilidad de lo dicho, su servidor, queridos 
lectores, se inclina en favor de la Doctora 
Viridiana Aidé León Hernández. En su pro-
yecto, parte fundamental del proceso de ins-
cripción y de selección de quien será rector o 
rectora de la Universidad, destaca consolidar 
una Universidad que forme profesionales y 
ciudadanos sobre la base de principios de 
equidad e inclusión y destaca fundamental-
mente trabajar a favor de la investigación y 
la innovación tecnológica para incorporar en 
la planeación educativa el desarrollo pleno 
de la juventud morelense, como la base de 
la sociedad.

Pero veremos qué pasa en las próximas 
semanas y cuál es la decisión del Consejo 
Universitario, de cara a la responsabilidad 
histórica de dirigir los destinos de la máxima 
casa de estudios en Morelos.

Este es mi comentario en esta mañana fría 
y atípica en Cuernavaca. Como siempre, es 
un gusto colaborar con esta casa editorial 
de excelencia.

¡Muchas gracias y nos leemos en la próxi-
ma!

*Padre de familia, político en busca de un 
mejor Morelos para todos.

LOS JUEGOS DEL PODER 
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“Magistrados de 
carrera y no a la 
carrera”, exigen 
exmagistrados

Reinsertan a 34 
exdelincuentes en el 
ámbito laboral con 
“justicia terapéutica”

La UAEM en busca de...

ANGÉLICA ESTRADA

En medio del proceso de designación de 
magistrados del Poder Judicial, miembros 
de la Asociación Civil de Magistrados y Con-
sejeros en Retiro de Morelos exigieron a los 
diputados llevar a cabo nombramientos de 
personas con los perfiles adecuados, desta-
cando principalmente la carrera judicial.

En una rueda de prensa, los exmagistra-
dos firmaron un documento que será entre-
gado al presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso local, Francisco Sánchez Zavala. A 
través de este documento, solicitan procesos 
transparentes y la elección de los mejores 
perfiles, alejados de "cuestiones políticas e 
incluso económicas, como se ha mencionado 
en algunos medios de comunicación".

La exmagistrada Virginia Popoca fue 
quien hizo la petición: "Queremos magis-
trados de carrera y no a la carrera. Pedimos 
a los diputados que consideren y valoren la 
carrera judicial y que las personas idóneas 
sean las que lleguen a estos cargos", expre-
só.

Recalcaron que entre los aspirantes hay 
quienes tienen experiencia en la carrera 

judicial y abogaron por que estos perfiles 
sean tomados en cuenta y ocupen puestos 
importantes.

Designaciones a "modo"
colapsarían el TSJ

Los ex impartidores de justicia advirtie-
ron que si no se cumplen estos principios y 
se realizan nombramientos basados en "ami-
guismos o compadrazgos", podría provocar 
un colapso en el Tribunal Superior de Justi-
cia, afectando directamente la impartición 
de justicia.

En cuanto a la etapa de comparecencias, 
consideraron que el tiempo otorgado a los 
aspirantes durante las comparecencias (ape-
nas 10 minutos para la exposición de sus 
trayectorias y un ensayo) es insuficiente y 
podría dar lugar a irregularidades, ya que 
sería una especie de simulación.

La convocatoria ha registrado a 245 as-
pirantes para ocupar uno de los 10 espacios 
disponibles (7 magistraturas en el TSJ y 3 
para la Sala Regional de Cuautla). Hasta el 
momento, 80 participantes han compareci-
do ante los diputados que integran el órgano 
calificador.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La magistrada del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ) en Morelos, Guillermina Ji-
ménez Serafín, confirmó que en los últimos 
ocho meses han canalizado a 34 exdelincuen-
tes al programa de "Justicia Terapéutica", 
quienes han sido seleccionados para su re-
integración en el ámbito laboral.

En una entrevista, también coordinadora 
general del programa "Justicia Terapéutica", 
mencionó que los 34 participantes provie-
nen de las tres regiones judiciales, siendo la 
región Sur de Morelos la que cuenta con el 
mayor número de concursantes.

Explicó que estos participantes fueron 
condenados por delitos que incluyen nar-
comenudeo, violencia familiar, robo y lesio-
nes. Además, el programa incluye tanto a 
hombres como a mujeres que cometieron 
un delito.

Jiménez Serafín indicó que el programa de 
"Justicia Terapéutica" busca reintegrar a los 
procesados en un entorno laboral. En este 
sentido, se llevó a cabo un taller con miem-

bros del Consejo Coordinador Empresarial 
durante la mañana.

Esto se dio a conocer tras una reunión con 
miembros del Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE), quienes se han involucrado en 
estas acciones en beneficio de las personas 
con condenas de hasta cinco años de prisión.

"Hoy en día, hemos invitado a empresa-
rios y miembros del Consejo Coordinador 
Empresarial, así como a centros educativos, 
para que conozcan el programa y sus obje-
tivos. Queremos que aquellos que están en 
el programa y que están capacitados para 
integrarse en un entorno laboral cuenten 
con las herramientas necesarias", comentó.

Jiménez Serafín explicó que la mayoría 
de los exdelincuentes han sido colocados en 
empleos relacionados con la seguridad priva-
da, como choferes o guardias de seguridad, 
además de otras áreas en diversos sectores.

Es relevante mencionar que durante los 
últimos nueve años, el programa de justicia 
terapéutica ha reintegrado a la sociedad a 
más de 300 personas que cometieron algún 
delito, y la mayoría de ellos no ha reincidido 
en la comisión de delitos.



LA JORNADA MORELOS

Tres personas que prac-
ticaban rapel en la cascada 
Meztitla, ubicada en el Barrio 
de Santo Domingo, municipio 
de Tepoztlán, cayeron al vacío, 
confirmaron cuerpos de emer-
gencia que se dirigieron a la 
zona. En el sitio se confirmó 
el fallecimiento de una persona 
y tres heridos que fueron tras-
ladados a hospitales cercanos.

Según reportes de Protec-
ción Civil del municipio, así 
como del Escuadrón de Rescate 
y Urgencias Médicas (ERUM) y 
Seguridad Pública del mismo 
lugar, los jóvenes estaban as-
cendiendo el cerro cuando la 
cuerda se les agotó, provocan-
do la caída.

Los hechos ocurrieron la tar-
de de este miércoles. El des-
pliegue del personal del ERUM 
tuvo que llegar hasta una zona 
algo accidentada, además de 
las condiciones climáticas que 
dificultaron el acceso.

Los cuerpos de emergencia 
confirmaron el fallecimiento 
del joven Alejandro Cedillo 
Solís, oriundo de Tepoztlán, 

quien había practicado el ra-
pel como su deporte favorito 
durante años. De acuerdo a 
sus cuentas oficiales, tenía 39 
años.

"¡Pingüinito, un abrazo has-
ta el cielo y un uyy, que no es 

una despedida y algún día nos 
encontraremos. Quién se ima-
ginaría que ir este domingo era 
la última vez que nos veríamos. 
Que Dios te tenga en su santa 
gloria. Como dicen, te quedas 
en los cerros, bro", escribió un 
usuario en redes sociales.

Alejandro Cedillo era un 
amante de los deportes extre-
mos y de la vida en las monta-
ñas. En las fotografías compar-
tidas en sus redes sociales, se 
aprecian escenas cayendo sobre 
la cascada y disfrutando de la 
naturaleza junto a sus amigos.

CLARA VIVIANA MEZA

Tras casi 30 años desde la última 
vez que en México se pudo apreciar 
un fenómeno similar, este próximo 
sábado 14 de octubre ocurrirá un 
eclipse anular de sol que será vi-
sible en la mayor parte del conti-
nente americano. Dependiendo 
del estado de la República donde 
te encuentres, podrá verse de ma-
nera parcial, como lo podremos 
disfrutar en Morelos.

Según los expertos, en la entidad 
comenzará a las 9:37 horas y alcan-
zará su punto máximo a las 11:10 
horas. En ese momento, el fenóme-
no natural podrá observarse con 
hasta un 70 por ciento del cuerpo 
celeste cubierto. Posteriormente, 
concluirá a las 12:51 horas, apro-
ximadamente.

Para observar el eclipse de forma 
segura, se deben seguir las indica-
ciones de los expertos en seguri-
dad, principalmente para evitar 
dañar los ojos. Esto incluye la uti-
lización de visores especiales con la 
certificación ISO: 12312 o cristales 
para soldar de sombra 14.

Es importante recordar que ob-
servar el eclipse sin las proteccio-
nes necesarias podría tener conse-
cuencias drásticas e irreversibles 
para las córneas.

Jennyffer Rosales Méndez, coor-
dinadora del área de telescopios de 
la empresa "Soonarte/ciencia para 
todos," explicó en una entrevista 
con La Jornada Morelos que se 
puede ver el eclipse en casa con la 
ayuda de dos cartulinas blancas. 
Haciendo un agujero muy pequeño 
en una de ellas y apuntando hacia 
el sol, se proyectará en la cartulina 

de abajo. También se puede hacer 
una proyección similar con una ca-
ja de zapatos.

En este sentido, informó que si 
desea ver el eclipse a través de te-
lescopios y aprender más sobre el 
espacio en familia, se llevará a cabo 
el evento "Gran feria astronómica 
- Vistazo al Eclipse Solar 2023" el 
14 de octubre en el Estadio General 
Emiliano Zapata del mismo muni-
cipio, de 9:30 a 14:00 horas.

La actividad contará con la par-
ticipación de miembros de la Aca-
demia de Ciencias de Morelos y la 
Academia de Ciencias de la Univer-
sidad Tecnológica Emiliano Zapa-
ta (UTEZ). Se dispondrán de cinco 
telescopios con filtros solares, 25 

talleres y demostraciones donde 
las familias podrán participar, 
divertirse y aprender de manera 
gratuita.

Otros lugares donde observar 
el eclipse:

Pirámides de Teopanzolco: El 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) Morelos llevará 
a cabo un operativo para el progra-
ma "Día Estelar" el 14 de octubre 
en las pirámides de Teopanzolco, 
ofreciendo monitoreo del eclipse 
solar de forma gratuita. Maday 
Quintero Espina, jefa del departa-
mento de resguardos de bienes cul-
turales de la paraestatal, informó 
que se colocarán 15 telescopios y 
se realizarán diversas actividades 

culturales a partir de las 9:30 ho-
ras. Se recomienda asistir con ropa 
cómoda y evitar llevar cámaras fo-
tográficas, alimentos, artefactos de 
observación personales y masco-
tas, ya que su entrada será negada 
en caso contrario.

Centro de Investigación en 
Ingeniería y Ciencias Aplica-
das CIICAp, UAEM: El CIICAp 
de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos llevará a cabo 
el evento "Observación del Eclip-
se Lunar de Sol" a partir de las 
8:30 a 13:00 horas. En el evento 
se llevará a cabo la observación 
con telescopio, música, juegos, 
manualidades, actividades cien-
tíficas y venta de alimentos. La 
entrada es gratuita.

Zafra
Entre 

renuncia y 
licencia, ya 

veremos qué 
pasa

O En Morelos veremos un eclipse parcial de sol el próximo 14 de octubre.

O Los cuerpos de emergencia confirmaron el fallecimiento del joven Alejandro Cedillo Solís, oriundo de 
Tepoztlán. Foto: Gobierno del estado.

Todo listo en Morelos para el 
eclipse de sol. ¡No te lo pierdas!

Cae grupo de personas en cascada de Tepoztlán
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